

GRANADA

La Universidad honra la memoria de las víctimas de la Guerra Civil y posguerra

Un congreso reúne en Granada a investigadores interesados en esta etapa histórica El proyecto 'Todos los nombres' supera los 30.000 represaliados y desaparecidos

29.11.07 - ANDREA G. PARRA

«Mis queridos hijos del alma Rosario, Antonio, Nuria y Alberto... Higinio. Adiós». Así empieza y termina una de las cartas que se puede leer en uno de los paneles del congreso internacional 'Historia y Memoria', que se celebra desde ayer en la Facultad de Filosofía y Letras. Unas letras a mano en las que Higinio dice a sus hijos que cuiden de su madre. Es sólo un ejemplo de las miles de personas que padecieron la represión franquista y a las que con este congreso se intenta reconocer. La memoria frente al olvido es una de las ideas destacadas en este encuentro al que asisten unas 250 personas.

Un congreso, el primero de estas características en la Universidad granadina, en el que se va a hablar desde un punto de vista científico de la memoria histórica o democrática como le gusta decir a Fernando Soto, comisario para la Recuperación de la Memoria Histórica en Andalucía. Quien, además, pide que en estos recuerdos y homenajes se incluyan las víctimas de la Guerra Civil y la posguerra.

Víctimas, cuyos nombres se pueden leer en la base de datos del proyecto 'Todos los nombres'. En la página www.todoslosnombres.org, puesta en marcha por la Asociación Andaluza de Memoria Histórica y Justicia y la Confederación General del Trabajo de Andalucía, se han registrado ya 30.805 nombres de personas represaliadas y desaparecidas durante la Guerra Civil y la posguerra.

En el congreso, además, de este proyecto también se está hablando y hablará del Mapa de Fosas de Andalucía, que se presenta hoy Intervendrán varias asociaciones. Según la organización este documento es el primero de sus características en España.

El comisario para la Recuperación de la Memoria Histórica en Andalucía, Fernando Soto, que calificó este documento como la estrella del congreso, dijo que se trata de un trabajo «no tanto de recuperación de la memoria histórica como de memoria democrática, en cuanto a que el déficit que existe en España es de memoria democrática, porque la otra memoria está no sólo completa sino saturada».

En el congreso también se abordará hoy cómo llevar adelante las peticiones de exhumaciones o de dignificación de los restos de los enterrados en fosas comunes. Según el comisario, la experiencia de Andalucía en cuanto a desaparición de simpatizantes republicanos es «por desgracia, quizás la mayor de España».

En Málaga se localiza una de esas fosas y en ella han trabajado expertos en astrofísica de la Universidad granadina, que han utilizado una técnica que permite detectar masas óseas a pesar de que haya capas de tierra o de cal en el subsuelo.

Los tribunales

En el congreso, cuyo presidente es el profesor Miguel Gómez Oliver y que inauguró ayer el rector, también se disertará sobre los Tribunales de Responsabilidades Políticas. A ellos se refirió la consejera de Justicia de la Junta, María José López. En este proyecto están colaborando las universidades andaluzas y consiste en un estudio de las actuaciones que estos órganos instaurados por el régimen franquista realizaron como parte importante de su entramado de represión. El estudio estará finalizado para mediados de 2008 y calculan que el número de



ENCUENTRO. Consejera y rector (en el centro) durante la inauguración del congreso. /LUNA OJEA

expedientes que llevaron a cabo estos tribunales en Andalucía alcanzó los 60.000. La Junta de Andalucía ha destinado 315.000 euros a la realización de este proyecto.

En el encuentro están participando además de miembros de asociaciones de la recuperación de la memoria histórica un nutrido grupo de estudiantes. Según Soto es necesario que este mensaje llegue a la juventud. En las mesas redondas y ponencias participan investigadores de prestigio y también asistió ayer el fiscal Julio Strassera, conocido por su intervención en el 'caso Pinochet'. Habló de los desaparecidos en Argentina y de lo importante que ha sido «establecer qué pasó».

Las ponencias continúan hoy en la Facultad de Filosofía y se presentará el Mapa de Fosas.